

## PUNTOS DE SUSCRICION.

Imprenta Palear.

Palma. Oriña.

Majon. Capot.

Sale seis veces á la semana.

## EL BALEAR.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Por un mes.

En Mallorca, Rs. vn. .... 8.

En Menorca e Iviza, franco

de porte. .... 10

En los demas puntos del rei-

no, id. id. .... 12

Cada numero suelto. .... 4

PALMA.—LUNES 17 DE SETIEMBRE DE 1855.

## ESPIRITU DE LA PRENSA.

(Del Leon Español.)

El retrato político del general O'Donnell, dibujado por la luz de la situación que hemos atravesado desde junio de 1854 acá, es una de las maravillas del arte pictórico-político. Vamos á bosquejarlo á grandes rasgos.

Sabido es que los hombres de Estado deben vivir con el apoyo de la prensa, la confianza de las Cortes y la confianza de la Corona. ¿Vive el general O'Donnell la vida de los hombres de Estado? Mas claro: ¿vive el general O'Donnell con estas condiciones de vida? Examinémoslo.

La sedición del campo de Guardias, sin haber sido un buen ejemplo de disciplina militar, no pudo ser aprobada por los que en la fiel observancia de las ordenanzas la vida y el porvenir de los ejércitos, y la paz y tranquilidad de las naciones. El campo militar desde las puertas de Madrid hasta la primera capital de Andalucía, no pareció, porque no pudo ni debió parecerlo, una conducta consecuentemente consigo misma, ni mucho menos consonante con su conducta pasada. En Vicálvaro, el general O'Donnell era un general de la escuela conservadora, pero un general insubordinado. En Manzanares fué un general que convencido de la impotencia con que lo habia castigado su mal ejemplo, abjuró de sus antiguos principios, y llamó en su apoyo á sus naturales enemigos. En Sevilla, en fin, fué ya el general vencido, que arrastrado al pié de sus vencedores, tuvo que venir á la corte á hacer la segunda figura del cuadro de la revolucion de julio, por gracia de los que habian triunfado de sus torpezas.

La prensa verdaderamente moderada no pudo prestar su apoyo al hombre que en el célebre programa echó á pique la suerte de su partido. Sin embargo, la prensa que le habia ayudado en su empresa, la que en Manzanares cruzó sus banderas con aquella que una ligereza hizo necesaria y se llamó de union liberal, le preparó un lugar en la nueva situación, conquistándose con mucho trabajo, y lo patrocinó con su amparo. Las Novedades y el Diario Español, con estandartes recamados de distintas y aun diversas armas, formaron el pabelon que le cubrió hasta Madrid, y se constituyeron en sus mas decididos y fuertes campeones.

Mucha parte de la prensa se adhirió mas ó menos á la idea de union liberal y apoyó al general O'Donnell, no por lo que habia sido, sino por lo que las circunstancias le obligaron á ser. Pero muy poco tiempo contó con tan generoso apoyo. Despejándose la situación y proclamándose vencedores los progresistas, porque realmente lo eran, cada periódico fué retirándose á su antiguo campo, y el conde de Lucena vino á quedar, no sabemos si compartiendo el manto ó en rehenes en poder del Gobierno. Los mismos periódicos, Las Novedades y El Diario Español, que tan franca y generosamente le habian defendido, lo desampararon también, hasta que por último se convirtieron en sus adversarios. El general O'Donnell pues no cuenta hoy con el apoyo de la prensa, ni quizás con el de un periódico siquiera.

¿Cuenta con mayoría en las Cortes? Convocadas estas en momentos en que aun se cuenta el movimiento febril que dejao las

revoluciones, se formaron de hombres análogos á los que conquistaron el poder, ó de ideas mucho mas avanzadas, y fueron pocos, poquísimos, los de la escuela de que procedia el conde de Lucena. Si al principio fueron muchos los que se acogieron á la bandera de union liberal, era porque no podian separarse de lo que les impusieron sus comicios, que de este modo únicamente pudieron protestar de una revolucion y de un triunfo esencialmente progresistas. Pero como los debates parlamentarios son mas encarnizados que los periódicos, antes que en la prensa se operó la division en la tribuna, y en el salon del Espíritu Santo fué donde primero se vió abandonado el general O'Donnell.

Se nos dirá que aun en los últimos tiempos se aprobaban sus proyectos y se oia su voz con respeto. Pero no olvidemos que el conde de Lucena llevó desde el primer dia el pensamiento de imponerse por el terror, lo cual no es muy difícil á un militar cuando hay recelos de nuevos trastornos y cuando acaba de envainar su espada y es valiente como lo son los generales españoles, y se trata de unas Cortes como las actuales. Mas si se aprobaron sus proyectos, ó depende eso de que eran favorecedores ó á lo menos simpáticos para las ideas triunfadoras, ó depende de que el duque de la Victoria se presentó siempre que amenazaba su conflicto parlamentario, hasta llegar á ser el Cristo, como se le llamaba vulgarmente, á que se apelaba para mover á compasion á los diputados. El general O'Donnell pues no contó nunca, ni mucho menos cuenta ahora, con mayoría suya en el Parlamento. Los bancos de Vicálvaro, como se llaman, son por su número la caricatura de la sedición militar del campo de Guardias.

¿Y cuenta, en fin, el conde de Lucena con la confianza de la Corona? Seguramente que sí, puesto que si no contase con ella, la Reina no dejaría que se le impusiese un consejero. Pero esta pregunta no debe hacerse de este modo, sino de este otro: el general O'Donnell, el antiguo partidario de la escuela monárquica por excelencia, ¿ha sido el ministro que cerca del trono ha sabido tributarle esa adoracion, especie de idolatría que le tributan los monárquicos-constitucionales? Recurramos á la historia de estos últimos tiempos.

El conde de Lucena fué uno de los mas acalorados partidarios de la base religiosa que tanto alarmó al pais, y que tanto hirrió los delicados sentimientos del cristiano corazon de la Reina, segun se dijo públicamente entonces. El general O'Donnell fué el que arrancó la firma de S. M. para la ley de desamortizacion que tantas complicaciones ha traído, que ha ocasionado el rompimiento con Roma, y que tanto lastimó la religiosa conciencia de la Reina, segun se dijo entonces en la prensa, y segun las frases revolucionarias que se pronunciaron por algunos diputados en la famosa reunion del 30 de abril.

El conde de Lucena es hoy el autor, ó cuando menos el mas empeñado en ese reglamento de Palacio en que quizás se ponen cortapisas á la Reina tratándose del gobierno y arreglo de su real servidumbre. Esto se ha dicho estos dias en toda la prensa, sin que lo haya desmentido el diario oficial; y además hemos sabido que dicen los amigos del duque de la Victoria que este no solamente no se ha mezclado en eso que se llama asuntos de Palacio, sino que protesta ante todos que su amor

y su respeto á la Reina rava hasta el punto de que quisiera que S. M. fuese sola la que manejase los negocios de su casa y de su familia.

Esta conducta, que tanto honra al general Espartero, y mucho mas despues de habersele supuesto aspiraciones de que nosotros lo defendimos cuando reimprimimos aquella respetuosa carta á su soberana, que reimprimieron tambien todos los periódicos; esta conducta, repetimos, que tanto favor hace al monarquismo del duque de la Victoria, se presenta como contrastando con la del conde de Lucena, y es lo cierto segun todo el mundo dice, que el general Espartero con su amor, con su noble adhesion al trono, con esa especie de idolatría de que hablábamos antes, ocupa todo el corazon de la Reina: de lo cual nos felicitamos nosotros, porque monárquicos de corazon, queremos que se enaltezca la monarquía, por mas que seamos enemigos políticos del presidente del Consejo de ministros.

Se nos dirá contestándonos á todo este artículo, que no siendo el general O'Donnell el jefe del gabinete no necesita contar él personalmente con el apoyo de la prensa, la mayoría de las Cortes y la confianza de la Reina; pero á esto replicaremos que no se nos presente al conde de Lucena como al hombre de tanta y cuanta influencia, de tanta y cuanta importancia, sino como el general que, políticamente hablando, marcha en retirada de sus principios desde Manzanares, como él diria hablando militarmente.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

## INGLATERRA.

La Correspondencia general publica una noticia, cuya gravedad es sobrado notoria si se confirma. Segun una carta de Portsmouth, se asegura que el Neptuno, de 120 cañones, tiene orden de dirigirse á Nápoles para apoyar las reclamaciones del gabinete de Londres cerca del gobierno de las Dos Sicilias con motivo de insultos hechos por este á súbditos ingleses. La misma correspondencia añade que el Malacca y el Rosamond han recibido igualmente orden de estar prontos para partir.

## ITALIA.

Parece que el embajador ruso en Roma ha anunciado al Santo Padre que deseando la corte de San Petersburgo anticiparse á los deseos de la Santa Sede, concede en lo sucesivo al gobierno Pontifical la eleccion y nombramiento de los obispos y prelaos para el reino de Polonia. Con esto se desvanece la mayor de las buenas relaciones entre las cortes de Roma y San Petersburgo, y se cree que el objeto del gobierno ruso es principiar á vengarse de la alianza del Piemonte con las potencias occidentales.

Acaba de surgir una nueva dificultad entre el gabinete de Londres y el gobierno napolitano. El Daily News publica una correspondencia, segun la cual el primer agregado de la legion inglesa, Mr. Fagan, habria sido objeto de una grave injuria por parte del ministro de policia. Habiendo pasado Mr. Fagan una parte de la noche en el teatro del Fondo, en el palco del principe Satriano, superintendente de teatros, parece que este último recibió la orden de no dar entrada en lo sucesivo á un hombre enemigo del rey y calificado por el ministro

de bandalero y asesino. Sir W. Temple, jefe de la mision, ha pedido esplicaciones, dice el Daily News, y si los hechos referidos son exactos, no es dudoso que sea vivamente apoyado por el gobierno ingles.

## FRANCIA.

Paris 7 de setiembre.

Preocupa aquí la situación de Italia. Lo dicho por Russell y Palmerston en el Parlamento prueba bien á las claras que los gobiernos aliados daban grande importancia á este asunto y temian una eminente catástrofe. Por espacio de ocho dias los periódicos semi-oficiales de Francia han llenado sus columnas de ataques contra el gobierno de Nípoles y contra el régimen de política adoptado en aquel pais. Los artículos eran comunicados directamente á los periódicos por el ministerio francés. El marqués Antonini, embajador de Nápoles en Paris, ha pedido satisfaccion al conde de Válewki, ministro de negocios estrangeros, rogándole que castigue estos ultrajes y ponga término á ellos. El ministro francés contestó lo haria inmediatamente si se trataba de un gobierno amigo de Francia, pero no puede nada tratándose de un gobierno hostil. Y lo podia hacer tanto menos cuanto la mayor parte de estos artículos habian salido de su gabinete. En este momento reina grande agitacion en San Quintin, donde los obreros se niegan á trabajar. Se cree que esto tenga relacion con los sucesos de Angers. Se teme mucho que en Nantes vuelvan á tener eco estos movimientos prestando la carestía de los viveres. El gobierno de Baden ha dado aviso oficial de que todos los demócratas se habian reunido en un solo partido para dar un manifiesto á todas las naciones.

El cólera ha vuelto á hacer estragos en Paris, aunque aun no ha tenido grande desarrollo. En Marsella se está ensañando cruelmente. Las autoridades francesas han dado orden á los periódicos para que guarren silencio sobre la epidemia.

Segun escriben de Marsella, parece que se ha desarrollado en la raza canina, comunicándose despues á los gatos, la terrible enfermedad conocida con el nombre de rabia, y aun se añade haber sido acometidas algunas personas de la misma enfermedad, y que las autoridades han tomado las disposiciones convenientes para esterminar todos los gatos y perros de la poblacion. Acertadísimo.

## ORIENTE.

Hé aquí dos cartas que honran igualmente á los cuadillos frances y ruso en Crimea:

El general en jefe del ejército francés al principe de Gortschakoff, comandante en jefe del ejército ruso en Crimea.

Cuartel general delante de Sabastopol á 16 de agosto de 1855.

Señor general en jefe:

Apresúrome á remitir á V. E. una cartera que contiene diferentes valores y una letra, lo cual, despues de examinarlo, he visto pertenecer al general de division Read, comandante de un cuerpo de ejército ruso.

Tengo motivos para suponer que el cadáver de este oficial general ha quedado en el campo de batalla, y están dadas las órdenes para que sea cuidadosamente buscado.

Recibid, etc. Peitshier.

El principe Gortschakoff al general comandante en jefe del ejército francés en Crimea.

Sabastopol á 7 (19) de agosto.

Señor comandante en jefe:

He tenido el honor de recibir la comunica-

cion que V. E. se ha servido remitirme en 16 del presente agosto, como tambien la cartera que contiene valores y una letra perteneciente al general Read.

Reconozco de muy buen grado, señor comandante en jefe, todo el valor de una conducta donde tanto resalta la cortesía asi como la solicitud generosa que ha llevado à V. E. à mandar que se busque el cadáver de aquel oficial general.

Recibid las gracias mas sinceras y la repetida seguridad de mi alta consideracion. Miguel Gortschakoff.

Confesamos que estas atentas comunicaciones nos recuerdan los tiempos de la caballería, y las tiendas de Santa Fe à la vista de Granada. Nadie mejor que los españoles, tan maestros en esos actos de nobleza, pueden apreciar y ensalzar lo que vale, y cuánto son dignos de loa.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 12 de setiembre.

Corre hoy por Madrid una historia de los trabajos hechos para llevar à cabo la reorganizacion y union del partido moderado, de cuya exactitud nos guardaremos de responder, pero que merece ser conocida, siquiera quede su responsabilidad al Clamor Público que es quien la ha dado à luz. Hace tiempo, dice el periódico progresista, que se formó en Madrid un comité moderado, en el cual tienen su representacion todos los que se conocen con los nombres de monárquicos, conservadores, moderados, constitucionales, puritanos y no sabemos si palacos.

Convencidos los individuos del gran comité, despues de discutir largo tiempo, que era imposible fijar las bases de un arreglo sin que antes conferenciasen entre si los gefes de la comunión moderada, ó por lo menos se pusieran de acuerdo, acerca de puntos muy capitales, acordaron nombrar à un individuo de su seno para que con facultades hasta cierto punto discrecionales, pasase à entenderse con el comité frances, es decir, con los moderados que hoy residen en la corte de Francia. Marchó con efecto à Paris el comisionado del comité, y aunque el historiador del Clamor Público no tiene la pretension de saber lo que pasó entre él y doña María Cristina, à quin supone que deseó ver la primera, dice haber oido que la reina madre acogió con efusion y alegría el pensamiento del comité moderado de Madrid, prometiendo influir cuanto pudiese para calmar antiguos resentimientos y favorecer de diversos modos el proyecto. Pero al mismo tiempo impuso como condición espresa para realizar la alianza, que se reconociese por todos los hombres notables del partido moderado, ser la política de los once años una sola, indivisible y solidaria para todos, sin mas que dos ó tres escepciones, entre las cuales no se comprendia al conde de San Luis. Semejante condicion, continúa El Clamor, produjo desde luego complicaciones y dificultades en una parte (la menor en número) de los miembros del comité; pero la proposicion se ha escuchado, se ha discutido y conforme à ella se han entablado las negociaciones de arreglo.

El Clamor concluye su historia diciendo que los moderados importantes residentes en Francia y muchos de los que forman el centro de Madrid, aceptan el sacrificio en consideracion al bien del partido y à las tremendas revelaciones con que amenaza el conde de San Luis si le abandonan en el duro trance de la acusacion sus antiguos amigos, compañeros y correligionarios; que los moderados que han hecho constantemente la guerra à San Luis rechazan toda union con él y han formulado ya su voto particular, decididos à prescindir de todo género de consideraciones personales en favor de los principios y que los dos ó tres individuos à quienes el comité franco-hispano condena à representar el papel de víctimas, parece tambien que le han dirigido un mensaje manifestando que si el partido moderado no acepta tambien la responsabilidad de sus actos, y los abandona à su propia suerte, pondrán de manifiesto una historia divertida en que juegan como principales actores, elevadas

personas, altísimas influencias y muchos de los que en su calidad de antiguos compatriotas pretenden ahora salvarse del anatema público abrogándose el título de jueces.

A lo que precede contesta El Diario Español lo siguiente:

El Clamor ha publicado el domingo un artículo en que refiere toda una verdadera novela de supuestas conferencias, negociaciones y acuerdos entablados por los hombres del partido moderado que residen así en España como en el extranjero. Las noticias del Clamor carecen absolutamente de fundamento, y esto es de notoriedad en Madrid. Pero como el objeto del mencionado artículo aparece ser el de colocar al conde de San Luis en una posicion de superioridad capaz de imponerle à los hombres de nuestras ideas, es conveniente sepa El Clamor que, à pesar de sus rasgos de habilidad, antiguos ya y por lo mismo conocidos, pierde el tiempo que emplea para restablecer la desgraciada posicion de su antiguo protegido. ¡Buena fuera que por temor à sus revelaciones se aviniera todo el mundo à tolerar al Sr. Sartorius! Escítele El Clamor à que hable y escriba hasta que mas no pueda, ya que tiene esas relaciones íntimas con los que le rodean, y de las cuales sobre las razones antiguas, tenemos ahora como nuevos indicios las que revela lo bien enterado que se halla aquel periódico de las supuestas interioridades que conviene propalar al buen conde.

Dícese que la Escuela general de agricultura creada últimamente en Aranjuez en el real heredamiento llamado la Flamenca se inaugurará el 19 de noviembre, día de S. M. la reina su augusta protectora. La comision nombrada por el ministro de fomento para preparar los reglamentos de la escuela central de agricultura, y compuesta de los señores Asensio, Pascual y Ramirez, se ocupa activamente en las obras y preparacion de terrenos.

Desde el momento en que el señor Tejada se encargó de la subsecretaría de Hacienda, reina en este vasto departamento una animacion desconocida; atendiéndose à un tiempo à la confeccion ya adelantada de los presupuestos y à varias reformas radicales en el ramo de utilidad general y reconocida.

De La Corona de Aragon copiamos la siguiente correspondencia y las líneas con que la enabeza:

Llamamos la atencion de nuestras autoridades y de nuestros lectores sobre la siguiente carta que una persona bien informada nos escribe desde Perpiñan. Debemos advertir solo que hemos creído prudente suprimir algunos párrafos de tan interesante correspondencia:

Perpiñan 8 de setiembre.

No hay ninguna duda que los facciosos trabajan; así es que son poco satisfactorias las noticias que puedo hoy comunicar à Vd., pero son à lo menos noticias de las que salgo garante y que espero inserte Vd. en su periódico para que lleguen à oídos de las autoridades superiores del Principado.

El partido carlista dispone de dinero, estoy bien seguro, y tambien de que Marsal, que desde julio se halla escondido en la provincia de Gerona, ha recibido últimamente siete mil duros, habiendo prometido à los suyos que dentro poco saldria à campaña con 400 hombres. Las órdenes que se dan à los carlistas son las de no incomodar à nadie, ni aun à los mismos nacionales, mas que en caso de resistencia.

En cuanto al dinero lo reciben de Tolosa, donde hay un club que lo recibe à su vez del club central de Paris. El de Tolosa es el encargado de distribuir las sumas y enviarlas à España.

Las fronteras no están tan vigiladas como se supone.

Una cosa ha llamado mi atencion, y es que las noticias de los facciosos, suceda lo que suceda, se saben mas pronto en Perpiñan que en Barcelona. Tengo motivos para creer que tienen señas que les sirven de telégrafos. ¡Qué vigilan pues esas autoridades!

He tenido ocasion de ver una porcion de

Proclamas muy bien impresas, en todos sentidos políticos, obra todas de los facciosos. En una nada dice de la desamortizacion de los bienes del clero, pero en cambio dicen que los pobres curas irán à llenar los hospitales, pues que el gobierno no les dará nada, etc. Otras en sentido republicano y socialista con palabras ardientes para escitar à las masas y obligarlas à sublevarse contra un gobierno tirano.

Otras dirigidas esclusivamente à los obreros catalanes, diciéndoles que los fabricantes hacen grandes fortunas con el sudor del pobre. Otras, en fin, en sentido carlista, declarando que solo puede salvar à la España el rey legítimo don Carlos VI.

Advierto à Vd. que todas estas proclamas las he leído yo mismo, y que sé positivamente que han sido escritas en Paris por los dos secretarios del club carlista, el cual recibe las inspiraciones de Cabrera.

Si los trabajadores de Barcelona no tienen juicio, si se dejan alucinar por los agentes que tratan de sembrar entre ellos ideas disolventes, vamos à tener mucho que llorar, y lo peor será que lloraremos lágrimas de sangre.

Mañana, antes de partir para Paris, escribiré à Vd. otras cosas de no menor importancia. Por hoy ya basta.

GACETILLA.

NUEVO CÓLEGA.

Sin ofender la susceptibilidad de los periódicos progresistas, no podemos menos de reconocer que todos ellos son humildes satélites del único órgano autorizado y genuino que tiene la situacion.

Por su profunda intencion, por su nunca desmentida consecuencia, por la fidelidad con que representan el estado político actual, ni La Nacion, ni La Iberia, ni La Soberanía pueden competir con nuestro cólega progresista el cólera morbo.

Somos adversarios suyos, lo confesamos; pero adversarios leales. El espíritu de propia conservacion no nos ciega ni nos acobarda para mirarle frente à frente, y descubrir sus analogías con la situacion juliana.

Coincide el cólera con los periódicos que adulan las pasiones del vulgo, en que se hace lugar lisonjeando nuestros bastardos apetitos.

Atrae incantados à sus redes con cebo de atracciones de aguardiente y rom, como la prensa situacionera hablando de derechos, de libertad, de soberanía.

Los periódicos del progreso echan la culpa à los conspiradores moderados y absolutistas del malestar que se debe à la situacion en que ellos mismos nos ponen. Tambien en 1834 tenía el cólera la culpa, y lo pagaron los frailes. Tambien ahora se han amotinado algunos pueblos contra los médicos, queriendo hacerles responsables de la enfermedad.

Es un bullanguero incorregible.

Con la situacion actual, cualquier leve disturbio puede ser mortal para el Estado: ni aun en los días mas tranquilos está uno libre de la roedora desconfianza que causa el sentimiento de la inseguridad general. Su influencia, parecida en todo à la del cólera, despierta horribles zozobras en cada meteoro que aparece en nuestro horizonte, y envenenando la atmósfera mas risueña, serena y trasparente, quita su virtud fecunda à las situaciones despejadas de nubes.

Con el cólera los alimentos perjudiciales se abaratan y ponen al alcance de todo el mundo: los sanos, por el contrario, son casi inaccesibles. Lo mismo hace la situacion en política. Nos atraca de milicia, de cortes, de elecciones y de himnos patrióticos, que vienen à ser las lechugas, melones y tomates de la manutencion del pueblo, mas agradables al paladar que sustanciosos é higiénicos. Las hortalizas están de balde; pero, ¿y la seguridad, que es la carne asada en este sistema de alimentacion?—Hay que aguardar à que pase el cólera para que abunde y se abarate.

Es verdad que el cólera paraliza el comercio y la industria; pero no se crea que es enemigo de todas las profesiones. Medran con él los sepultureros, los charlatanes empíricos, los fabricantes de ataúdes, y en general todos los que especulan con la muerte y el temor de la muer-

te. Del propio modo el progreso da al traste con la prosperidad nacional; pero crea las colosales fortunas de toda clase de cuervos políticos: él prosperan à costa del pueblo los logreros, los capitalistas usureros que dan la ley al Tesoro, y los charlatanes callejeros que espandan sus panaceas en la prensa ó en el parlamento.

¿Y cuándo nos impone el cólera este aumento de gastos? Cuando la miseria es mayor que nunca.—La situacion, por su parte, nos cuesta mas que ninguna; pero en cambio nos produce menos.

Los progresistas dirán con Napoleon: «La ley de nuestra existencia es indeclinable: el progreso es como el sol: el que no lo ve, es ciego». —Y el cólera, ¿no podria decir lo mismo? No admite contradiccion: su fuerza es todavía irresistible que la de todos los periódicos progresistas.

Probado que el cólera es el mejor símbolo de la expresion mas fiel del progreso español, busquemos la identidad en sus últimas consecuencias.

Sin duda es hoy un mal el estado de la prensa. El látigo ofendió el pudor en un pueblo honrado é hidalgo: otros periódicos en un pueblo católico escarnecen las reliquias de los santos, niegan la supremacia del Papa, y llegan à pedir que se declare extranjeros à los cardenales del clero español solo por ser cardenales.

Tambien el cólera es un mal; no cabe duda. Por fortuna contra la situacion y contra el cólera hay el instinto de conservacion; y mereced à él, se ha creado en España otro lazo común al cólera y al progreso.

Esta es su analogía mas profunda. Porqu el instinto de la conservacion encaminado por Dios es un instrumento de bien, y la propaganda del cólera y los periódicos progresistas ha producido el mismo resultado.

Gracias al uno y à los otros, los españoles piensan cada día mas en Dios. El miedo de la muerte es un instrumento de vida; y el descañon de los enemigos de la religion ha ensanchado hasta lo infinito el número de sus amigos.

¡Llámesse en buen hora moralizadora esta situacion; pero llámesela como el cólera.

El cólera pues debe figurar à la cabeza de nuestros cólegas progresistas.

Representa como ellos el movimiento del siglo.

Es inflexible y exclusivo como ellos en su línea de conducta.

Nadie le gana en su amor à la libertad, puesto que à nadie le quita el derecho de burlarse de él, aunque norenuncia el derecho de echarle el guante en el camino.

Es bullanguero, es nivelador, es conspirador, es emprendedor, es moralizador à su manera.

En suma: El cólera y la situacion fomentan y atestiguan el bien, de la misma manera que el diablo ayuda y atestigua à Dios.

Acabamos de escribir un chiste de columna y media, pero mucho mas largos son los doce meses de un año progresista.

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE LAS ISLAS BALEARES.

Elecciones de diputados à Cortes.

Del escrutinio general de votos verificado en este dia para llenar la vacante de un Sr. Diputado por esta provincia, resulta haber sido proclamado para dicho cargo, por mayoría absoluta el Sr. D. Miguel Muñoz Sotomayor. . . . . 816

Número total de electores. . . . . 8649  
Han tomado parte. . . . . 817

Mitad mas uno. . . . . 409

Lo que he dispuesto se inserte en el Boletín oficial y periódicos de esta capital para noticia y satisfaccion de los habitantes de la provincia. Palma 14 de setiembre de 1855.—José Miguel Trias.

TESORERIA DE HACIENDA PÚBLICA  
DE LAS BALEARES.

Por disposición del Sr. Gobernador de la provincia queda abierto el pago de la mensualidad de agosto último á todas las clases pasivas que cobran sus haberes por esta tesorería. Palma 17 de setiembre de 1855.—El tesorero.—José G. Pecellin.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS  
DE MALLORCA.

El lunes 17 del corriente se despacha correo para Iviza á la una de la tarde. Miércoles 19 á la misma hora para Barcelona y á las dos para Mahon. Palma 16 de setiembre de 1855.—Juan Bautista Lopez.

PALMA 17 DE SETIEMBRE.

Próxima la época en que con arreglo á contrata vigente para la conduccion de correspondencia pública deben emprenderse las dos expediciones semanales por la empresa de los vapores *Mallorquin y Barcelonés*, creemos oportuno proponer la combinación que nos sugiere el deseo de ver aprovechada en beneficio del público la ventaja que venimos disfrutando desde que instaló la línea desde Alcudia á Mahon Barcelona por medio del *Mahonés*. Que el itinerario marcado hasta aquí debe alterarse para dar entrada en él á la nueva expedición del *Barcelonés* es cosa que no deja lugar á duda, pues de otro modo ningun provecho obtendríamos de ella á causa de que su llegada á este puerto tendría lugar el mismo día en que arriba al de Alcudia el *Mahonés*. Conocida necesidad de hacer la variación, falta únicamente buscar el medio de que esta perjudique cuanto menos sea posible los intereses de ambas empresas y favorezca los del público. Ambos extremos quedarían conciliados á nuestro juicio si se adoptaba el siguiente itinerario:

DIAS DE

LLEGADA.

SALIDA.

<i>Domingo</i> .—El <i>Barcelonés</i> á la hora de costumbre.	
<i>Lunes</i> . . . . .	El <i>Mahonés</i> , de Alcudia á las 6 de la tarde, hora de costumbre. La balija se cerrará en Palma á las 9 de la mañana: (9 horas de camino.)
<i>Martes</i> . . . . .	
<i>Miércoles</i> .—El <i>Mallorquin</i> , al amanecer.	El <i>Barcelonés</i> á las 3 de la tarde.
<i>Jués</i> . . . . .	
<i>Viernes</i> .—El <i>Mahonés</i> , á Alcudia, á la hora de costumbre. (La balija debe hallarse en Palma á las 5 de la tarde.)	
<i>Sábado</i> . . . . .	El <i>Mallorquin</i> , á las 3 de la tarde.

Como se vé hemos procurado alterar lo menos posible la marcha seguida hasta aquí por los vapores: establecidas las rutas que proponemos se acertaría un día la expedición del *Mallorquin* al cual hemos designado para salir los sábados á fin de que su arribo el miércoles tenga lugar todo lo temprano posible. El *Mahonés* corre un día tambien su expedición y así se obtiene la ventaja de poder contestar á las pocas horas de recibidos todos los correos, cosa que no se ha conseguido hasta el presente.

Al proponer las variaciones que dejamos consignadas no es otro nuestro ánimo que el de contribuir al mejor acierto para mas conveniencia pública, y como no dudamos de la buena disposición del señor Administrador de correos y del apoyo que le prestaría la autoridad, abrigamos la fundada esperanza de verlas en breve puestas en práctica. Escaso es el perjuicio, si lo hay, que se irroga á las empresas, por que nuestro proyecto contiene muy insignificantes alteraciones y aun cuando no lo fuesen las exige el buen servicio del público. Para esto se abonan cantidades de importancia,

y los empleados están en el caso de secundar las miras del gobierno que atiende con preferencia esta clase de servicios convenido de la necesidad que experimenta el país de tenerlos bien organizados. Todo cuanto hagan para conseguir este fin tan laudable será agradecido por el público y por el gobierno.

El señor don José María Montemayor, presidente de sala de esta Audiencia, ha sido trasladado á la de Pamplona con igual categoría. Para servir la plaza que aqui deja vacante ha sido nombrado el señor D. Benito Calero de Cáceres, magistrado de este tribunal superior.

En reemplazo del Exmo. Sr. D. José de Lemery ha sido elegido diputado á cortes por esta provincia, el Sr. D. Miguel Muñoz y Sotomayor.

8.649 electores figuran en las listas de esta provincia, y de ellos

816 han votado al Sr. Muñoz, único candidato.

7.833 electores no se han acercado á las urnas.

Parece que ha sido elegido comandante del batallón de Milicia nacional de esta ciudad en reemplazo de D. Martín Pou, el señor diputado á cortes D. Ramon Perez.

Dias atras oimos designar para este mando al Exmo. Sr. General 2.º cabo de estas islas Don Antonio Garrigó, en quien al parecer habian fijado sus miras algunos oficiales. Si la elección hubiese debido ser sometida al vecindario de Palma, no dudamos que entre las 35,387 almas que pueblan la capital de las Baleares hubiera obtenido la candidatura del señor general Garrigó 35,000 votos.

El *Genio*, que debe estar mejor enterado que nosotros de lo que pasa en las regio-

nes oficiales, podría decirnos para nuestro gobierno en cuál de las dos relaciones últimamente pedidas al Hospital (como á todas las *manos muertas*) ha sido incluido el solar del nuevo teatro, si en la de bienes sujetos á la desamortización ó en la de los que no lo están.

En el concurrido paseo del Borne pulula un enjambre de chiquillos con candela, especialmente en las noches de música. Las mechas de que van armados despiden un olor que apesta, y se las vé con frecuencia mas cerca de los vestidos de las señoras de lo que aconseja la conservación de estos y de lo que permite la seguridad de no ser incomodados que debe garantizarse á cuantos acuden á los paseos.

¿Qué hacen los *negri-bastoneros*?

¿Ó su jurisdicción espira con el último crepúsculo vespertino? Así será, cuando no vemos asomar por aquellos sitios la grave autoridad del puño blanco. ¿Y los guarda paseos?

A estos les hemos visto con frecuencia dar exacto cumplimiento á las órdenes de buen gobierno.... cuando se les han comunicado.

Esta mañana ha sido presentada en la proa del magnífico buque cuya construcción está encargada al hábil é inteligente maestro carpintero de ribera D. Miguel Planas (a) Valent, la figura que debe adornarla, y el sábado próximo, si la marea lo permite, será botado al agua. Es el casco de mayores dimensiones, de mayor solidez y elegancia cuya quilla ha sido plantada en estos astilleros; su aparejo parece será el de corbeta y llevará el nombre de nuestra ciudad. Deseamos que la operación tenga tan feliz éxito como todas las demas hasta aquí llevadas á cabo en nuestro puerto y que sus armadores obtengan los beneficios que se deben á quien de tal manera enriquece nuestra marina mercante.

**BOLETIN COMERCIAL.**

**BUQUE A LA CARGA.  
Para Barcelona:**



**Vapor-correo EL MALLORQUIN,**  
su capitán D. Antonio Balaguer.

Saldrá el miércoles 19 del actual á la una de la tarde con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha en la calle de la Portería de Sto. Domingo; núm. 4.º, cuarto entresuelo.

**PUERTO DE PALMA.**

**BUQUES ENTRADOS.**

*Día 15.*

De Sthora en 7 días laud S. Pablo, de 20 ton., pat. Ferrer, con pipas vacías.

De Argel en 5 días laud Pleta, de 16 ton., pat. Moll, en lastre.

De Villanueva en 12 días laud Belisario, de 68 ton., pat. Pujol, con vino.

De Iviza en 2 días laud Virgen del Carmen, de 35 ton., pat. Pujol, con un pasag., trigo y habas.

**DESPACHADOS.**

*Día 15.*

Para Mahon laud Virgen del Carmen, de 22 ton. pat. Vivó, con un pasag., vino y efectos.

Para id. laud Carmen, de 20 ton., pat. Moner, con un pasag., carbon y efectos.

Para Sevilla laud S. Antonio, de 50 ton., pat. Compañy, con almendron.

Para Marsella tartana Rosario, de 44 ton., pat. Bauzá, con candeal y efectos.

Para Argel laud S. Cayetano, de 30 ton., pat. Cabot, con 2 pasag., vino y efectos.

Para Valencia laud S. José, de 66 ton., pat. Bletcher, con azúcar y efectos.

**BOLETIN RELIGIOSO.**

*Santo del día de mañana.*

**SANTO TOMAS DE VILLANUEVA,**  
ARZOBISPO Y CONFESOR.

*En la niñez dió tales muestras santo Tomas de la caridad y misericordia que habia de tener en su vida, que ya entonces mereció el nombre de padre de pobres. Todo el tiempo que permaneció en la órden de S. Agustín, nunca acabó de ser novicio en el reconocimiento, humildad, sujecion y en el ejercicio de todas las virtudes de un perfecto religioso, á las que añadió las de arzobispo, cuando por obediencia le fué preciso aceptar la silla de Valencia. Su casa mas parecia monasterio que palacio, y su caridad con los pobres fué tan grande que aun no se explica bastante con llamarle limosnero por excelencia, porque ningun padre hace con sus hijos lo que el hacia con sus pobres, cuidando Dios de multiplicar sus rentas, por un milagro continuo que hizo patente en algunos casos extraordinarios. Su alma desatada de las presiones del cuerpo fué á gozar del premio que tenía merecido el día 8 de setiembre del año 1555.*

**VARIACIONES ATMOSFERICAS DE AYER.**

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	15 grad	28 3	75
12 del día.	20	28 3	75
5 de la tarde.	20	28 3	75

**AFECCIONES ASTRONOMICAS DE MAÑANA.**

Sale el sol á las ——— 5 hs. 50 s.

Pónese á las ——— 6 » 40 »

Los relojes deben señalar al medio día verdadero las 11 hs. 55 ms. 20 s.

**ANUNCIOS.**

**Ventas.**

Por tener que ausentarse su dueño de esta isla

se desean vender dos camas de hierro muy buenas: en esta imprenta darán razon.

La persona que desee vender muebles, ya sean antiguos ó modernos, podrá avisarlo á esta redaccion.

**EMPRÉSTITO DE 230 MILLONES.**

Prorrogado por Real decreto de 2 de agosto último el plazo para admitir suscripciones voluntarias á dicho anticipo hasta las siete de la tarde del día 19 del actual, se hace presente al público que en la agencia de negocios á cargo de D. Juan Salvá, Borne, núm. 23, informarán de quien hará por otro el pago de la cuota que le haya correspondido en dicho empréstito mediante el descuento en que se convenga.

Tambien informarán de quien prestará dinero á rédito sobre buena hipoteca.

**Rob Laffeteur.**

El Rob Boybeau-Laffeteur, es el único autorizado y garantizado legítimo con la firma del doctor Giraudeadi Sains Gervais, es muy superior á todos los jarabes depurativos, y reemplaza al aceite de hígado de bacalao, al jarabe anti-escorbútico, á las esencias de zarzaparrilla, igualmente que á todas las preparaciones que tienen por base yodo, oro ó mercurio.

De una digestion fácil, grato al paladar y al olfato, el Rob está recomendado por los médicos de todos los paises para curar las enfermedades cutáneas, los empeines, los absesos, los cánceres, la tiña, las úlceras, la sarna degeneradas las escrófulas, el escorbuto, pérdida, etc.

Tambien se receta el Rob de Boyveau-Laffeteur para el tratamiento de las afecciones de los sistemas nervioso y fibroso, tales como gota, dolores, marasmo, reumatismo, hipocondria, parálisis, esterilidad, pérdidas de carnes, aneurisma del corazon, catarros de la vejiga, úlceras del útero, perversion menstrual, golpes de sangre, opilacion, almorranas, tumores blancos, tos tenaz, asma nervioso, hidroseles, hidropesia, mal

de piedra, cólicos periódicos, enfermedades hígado, gastritis, gastroenteritis.

Este remedio de muy buen gusto y muy fácil de tomar con el mayor sigilo, se emplea en la marina real hace mas de sesenta años, y en poco tiempo con pocos gastos y sin temor de recaída, los flujos venéreos antiguos y modernos, las flores blancas, los cánceres del útero, las ulceraciones, retracciones y afectos de la vejiga, todas las enfermedades sífilíticas nuevas, inveteradas y rebeldes al mercurio y otros remedios. Precio 24 y 40 rs.

El Rob se vende en casa de todos los farmacéuticos y hay depósitos generales en casa de los señores:

- Alicante, Soler, y Compañía: Algeciras, José Muro; Barcelona, Magin, Ribalta, Vidal y Pons; Bayona, Lebeuf; Bilbao, Justo Sola; Arriaga, Monasterio; Burgos Julian de Llera; Cádiz, Salesse; Muñoz, Francisco Mendonza; doctor José María Mateos; Cartagena, Pablo Matute; Coruña, Perez; Gerona, Garriga; Gibraltar, Dantez, Patron y Eumovich; Habana, Luis Lera; Jaen, Sagristá; Játiva, Serapio Artigues; Jerez de la Frontera, Joaquín Fontan; Lima, Matias; Lisboa, Banal, Alves de Acevedo; Lérida, D. José A. Abadal; Madrid, D. José Simon; agente general, D. Vicente Calderon, D. Carlos Urzurum, botica central y D. Vicente Moreno; Malaga, Julian María Pardo; Málaga, Pablo Pralongo; Manila, Zobel, Guichard; Méjico, Lepotier; Montevideo, Lascases; Oviedo, Manuel Diez Argüelles; Oporto, Araujo; Puerto Rico: Teillandier; Santander, José Martinez, Bernardo Corpas, doctor Francisco Senilly; San Sebastian, Ordozgoitia; Santiago, Cuba, A. Cante, Tafalla, Juan Miguel Landa; Tarragona, don Thomas Cuchi, Castillo y Compañía; Tudela, Castillo y compañía; Sevilla, Miguel Espinosa; Valencia, Miguel Domingo; Valladolid, Huerta; Valparaiso, Mongiardini; Veracruz, Juan Carredano; Vitoria, Zabala; Zaragoza, Clavillar y Julian Heria.

EDITOR RESPONSABLE: D. VICENTE FUSTES.

IMPRENTA BALEAR

A CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRENS  
calle de San Francisco, núm. 30.